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大灣區工會第三次聯席會議推動高質量發展

財政預算案

財政司

司長陳茂波

昨日到立法

會，就新公布的

財政預算案及開

支預算作出簡

報，預算案提出未來五年向香港

賽馬會徵收額外足球博彩稅合共

120億元，成為議員關注議題。

陳茂波強調，翻看馬會賬目

稅前利潤高，財政儲備充裕，有

能力承擔。行政會議召集人葉劉

淑儀認為，馬會坐擁千億儲備，

未有調整博彩稅，已是寬大處

理。民政及青年事務局局長麥美

娟認為，馬會作為本港最主要慈

善機構，能夠在香港艱難時候作

出貢獻，應該引以為傲。

香港疫後復甦馬會可多作貢獻
葉劉：馬會儲備千億 徵稅不會構成重大影響

大公報記者 賴振雄
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財爺：政府理財不能打腫臉皮充闊佬 開心香港美食市集帶動消費

旅行社鼓勵計劃增500配額
派違泊牛肉乾庫房進賬12億

【大公報訊】駕車人士最怕收到俗稱 「牛肉
乾」 的違例泊車定額罰款通知書。翻查新一份財
政預算案的 「罰款、沒收及罰金」 數據，上年度
發出超過336萬張 「違例泊車」 告票，政府單在
「抄牌」 已為庫房帶來11.6億元收入。

本港的違例泊車問題日益嚴重，警方可根據
《定額罰款（交通違例事項）條例》（香港法例
第237章），發出定額罰款通知書，罰款額為
320元。翻查立法會文件，政府列舉市區內某些
地點，例如皇后大道中近置地廣場、英皇道近炮
台山地鐵站及中間道近香港喜來登酒店等，經常
出現違例泊車情況。

新年度每日抄牌10000張
新一份財政預算案顯示，政府在2022/23年

度 「罰款、沒收及罰金」 為庫房進賬24.4億元，
較預期多兩成，當中 「定額罰款制度（交通違例
事項）」 經修訂後為11.6億元，執法部門發出超

過362.8萬張 「牛肉乾」 。根據警務處數字，336
萬張屬於 「違例泊車」 告票。

政府預算2023/24年度「牛肉乾」收入增加至
12.7億元，意味未來一年，發出約397萬張 「違
泊牛肉乾」 ，即平均每日至少「抄牌」10000張。

另外，預算案顯示， 「法院裁定的罰款及法
定罰金」 修訂預算為7.56億元，較原預算上升
42.4%，升幅主要來自 「限聚令」 、 「口罩
令」 、 「強檢令」 等預防及控制疾病的定額罰
款，以及證監會和金管局收取的罰款。

【大公報訊】記者賴振雄報道：財
政預算案提出，動用500多億元公帑 「派
糖」 ，包括再次派發5000元電子消費
券，但市民不滿金額減半。財政司司長
陳茂波強調，政府理財不能 「打腫臉皮
充闊佬」 ，更加不能輕易動用外匯基
金，雖然 「粒糖減甜」 ，希望市民諒
解，已是政府力所能及。

有市民不滿消費券縮水
陳茂波昨日出席電台聯播的《財政

預算案》論壇，致電表達意見的市民主
要關注紓困措施，有人認為紓困措施不
足，不論發放消費券或退稅等，金額也
較去年少。市民張先生不滿說： 「8000
幾億（儲備）之外，還有外匯儲備，還
有基金，幾百億（紓困）算得是什麼？
何必如此緊張？（財政赤字）不是洪水
猛獸，只派5000元，愈來愈縮。所謂
『輸人不輸陣』 ，為何這麼吝嗇？」

不過也有市民認為，政府今個財政
年度面對千億財政赤字，不應該再 「派

糖」 ，市民黃先生說： 「外面有很多人
看着我們，如香港政府有一步棋走錯，
他們都會做事。本人經歷過1997年，當
時有國際金融大鱷衝擊我們港元。」

陳茂波回應稱，下年度財政儲備
7629億元，相當於12個月的政府開支，
仍然維持健康水平，但預料下個財政年
度，本港仍會錄得500多億元赤字，因此
推出支援措施時，需要 「睇餸食飯」 。

對於聽眾認為，政府仍有坐擁約

8000億元財政儲備，亦有外匯儲備，毋
須過分緊張。陳茂波強調，政府不能
「打腫臉皮充闊佬」 ，更加不能輕易動
用外匯基金，否則動搖金融及貨幣穩
定，將對社會造成很大傷害。今年推出
的 「派糖」 措施，雖然不及往年般
「甜」 ，但他希望市民諒解，重申目前
的紓困措施，已經是政府力所能及。

政府財政預算料連續第五年 「見
紅」 ，新界西北（實政圓桌）立法會議
員田北辰建議，政府透過擴闊稅基開
源。陳茂波透露，曾經仔細研究加徵個
人入息稅，最後決定暫時不變，社會經
歷疫情，市民相當困擾和壓力大，若此
時提出擴闊稅基，容易令社會添煩添
亂，政府短期內會透過不同手段，用好
財政儲備，穩住局面及市民信心。

行政會議召集人、新民黨主席葉劉
淑儀認為，政府應做好期望管理，不要
讓市民覺得既然今年派錢明年都會繼續
派， 「人人等政府派錢違背獅子山精
神，對提振經濟亦作用有限」 。

▲有私家車違泊時間長，
被抄四張「牛肉乾」。

大公報記者華英明攝

違泊罰款通知書總數／違泊罰款總數
2018年
2019年
2020年
2021年
2022年

資料來源：財政預算案

約2,010,000張／約$640,000,000
約1,400,000張／約$448,000,000
約2,700,000張／約$864,000,000
約3,300,000張／約$1,050,000,000
約3,360,000張／約$1,160,000,000

【大公報訊】記者王亞毛、張
凱晴報道：新冠疫情過後，本港經
濟全速復甦，政府新一份財政預算
案推出「開心香港」（Happy Hong
Kong）計劃，包括將於多區舉辦大
型美食市集及以維港為舞台舉辦海
陸嘉年華等。民政及青年事務局局
長麥美娟昨日表示，美食市集會加
入青年元素，希望盡快推出，配合
四月派發消費券時可帶動消費。

麥美娟昨日在闡述財政預算案
相關措施的記者會上表示，「開心香
港」計劃共分三大活動，除了美食市
集，亦有旅遊發展局在夏季籌辦的
大型海陸嘉年華，以及西九文化區
管理局、迪士尼樂園、海洋公園、
數碼港及科技園公司等機構相應舉
辦的主題市集與嘉年華等活動。

為年輕人提供營運機會
麥美娟指出，「開心香港」計劃

會以本地市民為對象，目標為幫助
大家走出疫情三年的壓抑，為市民

添笑臉。她透露美食市集會在不
同周末於全港多區舉辦，將匯
聚本地、內地及海外各式美

食，給市民提供假日休閒去處，市
民可現場試食及買回家。她稱美食
市集活動未必會恆常化，當局將會
先與業界商討，尋找市民有興趣的
內容。

美食市集由民政及青年事務局
統籌，麥美娟稱，將加入青年元
素，為年輕人提供營運機會。在商
戶方面，當局正研究招募方式，希
望盡快推出計劃，讓市民可在四月
派發消費券時有更多選擇，帶動消
費。業界反應是相當支持，在前日
宣讀預算案後，飲食業界議員張宇
人已立即找她討論計劃。

曾參與市集活動的張先生表
示，就政府希望市集或可提供使用
消費券付款，他建議當局注意完善
配套，因為參與市集的青年店家很
多時是小本經營，未必會租用商戶
用的付款機， 「因為相關的付款機
不單要租機費，亦有每單交易的抽
成收費。」 他並稱，青年店家大多
對相關的宣傳配套較關注，有沒有
宣傳支援，很影響青年人的參與意
願， 「若要我自己在IG宣傳就很不
理想。」

【大公報訊】記者王亞毛
報道：為支援本港旅遊業，財政

預算案提出將原於三月底完結的
「旅行社鼓勵計劃」 再延長三個
月，文化體育及旅遊局局長楊潤雄
昨日透露，將向每間旅行社提供
500個新配額，以協助業界盡快復
原。他並稱，旅遊業步向復甦，相
信最艱難的時候已過去。

政府於2019年10月底聯同旅遊
發展局和議會推出 「旅行社鼓勵計
劃」 ，旨在按旅行社接待入境及出
境過夜旅客的人數，向旅行社提供
現金鼓勵，在現有計劃下，每有一
個入境旅客和出境旅客可分別獲

120元和100元現金鼓勵。
楊潤雄昨日在闡述財政預算案

相關措施的記者會上表示，延長計
劃後，除提供新配額，並劃一鼓勵
金水平為100元。此外會投放3000
萬元推出 「旅行社資訊科技發展配
對基金計劃」 。

在為業界提供貸款擔保計劃方
面，楊潤雄表示，會為獲發遊覽服
務批註的本地旅遊巴士營辦商提供
百分百擔保的貸款計劃，每輛巴士
的最高擔保貸款額為10萬元，約
3000輛合資格巴士可受惠，香港按
揭證券有限公司會爭取在四月內推
出有關計劃。

▲財政預算案派5000元消費券，引發市
民熱議。 資料圖片

陳茂波與財經事務及庫務局局長許
正宇昨日出席立法會財務委員會特別會
議。對於預算案提出向馬會徵收為期5
年、每年24億元，合共120億元的特別博
彩稅，選委會界別議員江玉歡表示，馬會
在疫情期間提供許多資源幫助社會，疫情
後卻向馬會收取特別博彩稅，質疑等同
「向馬會開刀」 及 「是否恩將仇報」 ，擔

心馬會對慈善基金的撥款會減少，導致基
層社福機構受影響。

陳茂波回應表示，翻看馬會賬目，
馬會的稅前利潤很高， 「過往賺了很多
錢」 ，而且馬會的財政儲備也很高，應該
多出一分力，也相信馬會 「能夠負擔得起
（額外足球博彩稅）。」

有議員倡設籃球博彩
另一位選委會界別議員、經民聯陸

瀚民問到政府會否考慮研究開徵新的博彩
類別，例如籃球等其他項目，以及會否讓
馬會增加 「全球匯合彩池」 ，令外國人能
夠購買及參與香港的博彩活動。

陳茂波回應稱，是否作全球推廣應
留待馬會自行從商業角度考慮，政府不便
介入，開徵新的博彩類別需要一定社會共
識，但政府的角度不希望鼓勵市民及年輕
人參與博彩活動。

馬會前日在政府公布預算案後發表
聲明，對增加博彩稅率的建議有強烈保
留，認為有關決定使非法外圍及境外莊家
成為唯一得益者，促請政府認真檢討及長
遠調低博彩稅率。

陳茂波前日在預算案記者會上表
示，相信馬會有能力應付額外足球博彩
稅，形容 「佢（馬會）有佢嘅反應，我哋
做我哋應該做嘅嘢。」 而就馬會如何調配
該24億元，他說 「佢（馬會）自己諗掂
佢」 。

行政會議召集人葉劉淑儀昨日在電
台節目表示，馬會擁有千億元儲備，相信
120億元不會對馬會構成重大影響。她認
為，馬會在本港影響力大，但權力只集中
在極少數人手上，應該檢討架構，政府或
立法會應加強監管馬會如何運用資源。

民政及青年事務局局長麥美娟昨日
在講解預算案措施的記者會上表示，絕
不同意政府被指向馬會 「開刀」 ，她說
馬會多年來一直強調自己是本港最主要

慈善機構，在多方面作出貢獻，目前香
港財政狀況不理想、出現赤字，在艱難
的時候馬會有能力為香港作出貢獻，應
該引以為傲。

▲ 「粵港澳大灣區工會第三次聯席會議」 昨日在香港召開，該次會議由香港工聯會輪
值主辦。

【大公報訊】由香港工聯會輪值主辦
的 「粵港澳大灣區工會第三次聯席會議」
昨日在香港召開，會議主題為 「建新時代
工會 創新百年偉業」 ，共商工會深度合
作，推進職工素質提升，為推動構建粵港
澳大灣區高質量發展，實現中華民族偉大
復興貢獻工會力量。全國總工會和粵港澳
三地工會共有60多名代表出席。

香港工聯會理事長黃國致歡迎辭時
表示，香港已進入 「由治及興」 的新階
段。工聯會期望與粵港澳大灣區各個兄
弟工會，在貫徹落實中共 「二十大」 和
習近平主席 「七一」 重要講話精神，不
斷增進廣大職工福祉，有更大的獲得感

和幸福感攜手合作，共同努力，譜寫新
時代工運。

何靖分享三點看法
中央駐香港特別行政區聯絡辦公室副

主任何靖分享了三點看法，第一，胸懷
「國之大者」 ，在引領職工群眾為中華民
族偉大復興團結奮鬥上有新擔當；第二，
搶抓歷史機遇，在助力大灣區高質量發展
上有新作為；第三，深化交流合作，在增
進三地民生福祉上有新貢獻。

廣東省人大常委會黨組成員、省總工
會主席呂業升發表講話，他表示，這次會
議是黨的 「二十大」 勝利召開之後的首次

聯席會議，也是香港通關之後的首次聯席
會議，意義重大。他提出四點希望和建
議。廣東省總常務副主席陳偉東，澳門工
會聯合總會理事長李從正，香港工聯會會
長吳秋北分別作主題發言。

會議審議並通過《粵港澳大灣區工會
第三次聯席會議倡議書》，號召粵港澳大
灣區廣大會員職工維護國家安全，推動
「一國兩制」 行穩致遠，牢牢把握時代機
遇，主動投身灣區建設，弘揚勞動精神，
銳意進取創新，做國家主權安全的維護
者、粵港澳大灣區的建設者、崇尚勞動熱
愛勞動的宣導者和新時代工匠精神的傅承
者，共同開創粵港澳大灣區的美好未來！


